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2012年章丘三大产业发展情况

2011年济阳县三大产业发展情况

2013年历城财政收入目标

历城区撤县设区产业结构变化 历城区

曾经一半靠农业
如今工业唱主角

济南市历城区作为“撤县设区”的
典型，1987年5月至今，也有26年的时
间。1986年，历城区的国民生产总值为
7 . 41亿元，人均国民生产总值为755
元，为省城郊区不折不扣的农业县。

今年历城区预计将完成地区生
产总值690亿元，与建区前相比，几
乎增长了近100倍。城镇居民人均可
支配收入29974元、农民人均纯收入
12653元，增幅也相当巨大。

历城区建区的二十多年，产业
结构也发生了巨大改变，实现了产
业结构由“一、二、三”向“二、三、一”
的大跨度发展。据历城区相关负责
人介绍，建区之初，历城区工业产值
甚至不如农业产值，一、二、三产业
占比为50：30：20。目前，历城一、二、
三产业占比约为5：65：30。

本报记者 蒋龙龙 喻雯

长清区

小县城迈向
城市综合体

12年时间，济南市长清区从一
个18 . 1平方公里的小县城变成辐
射160平方公里的城市综合体。撤
县设区后，长清规划出主城区、济
南经济开发区、大学科技园区，三
大片区功能明确，拉起了长清发展
的大框架。十多年时间，长清逐渐
从农业县转变成城市新区，长清人
也逐步完成从郊区农民到城市市
民的过渡。

目前，长清区机械装备制造、压
力容器、建筑建材、电子信息等产业
已形成一定规模，机械装备制造集
群总产值占全区工业的70%。长清
区成区后，作为济南的西大门优势
尽显，长清区新的经济增长点数字
创意产业园，已经引来了微软浪潮
等30多家大型企业入驻。国际文化
创意产业园、济南创新谷等项目也
在快速推进中。

本报记者 蒋龙龙 喻雯

本报济南8月30日讯(记者
蒋龙龙 喻雯) 《省会城市群经
济圈发展规划》明确提出，推动济
阳县、章丘市“撤县设区”。专家认
为，撤县设区有利于省会城市医
疗、文化、教育等资源的优化配
置，但是由于两地经济发展水平
与省城中心地带尚有较大差距，
摘掉县的帽子、换上区的衣服容
易，而真正发展为经济发达、产业

优化、服务完善的城区还要应对
诸多挑战。

据山东大学政治学与公共
管理学院教授王佃利介绍，一般
来说，县的优势在于独立性强，
优惠政策多，而区的优势在于纳
入城市的统一规划，基础设施较
为完善。

“‘撤县设区’之后，济阳、章
丘的市政、医疗、规划等都由济南

市整体规划，有利于促进医疗、文
化、教育等资源的优化配置。”王
佃利说。

但是，“撤县设区”之后，济
阳章丘两地的独立性也会相应
减弱，权限会变得更小，融入省
会城市的同时，也面对诸多新的
挑战。王佃利举例说，“县与区相
比，在财税政策上也有很大优
惠，区每年向济南市缴纳财税的

比例高于县市。”
据了解，历城区于1987年撤

县设区，长清区于2001年撤县设
区。经过20多年的发展，历城区已
逐渐从郊区农业县融入省城，较
为年轻的长清区的融入发展还较
为艰难，“目前的长清区虽然有区
的建制，但在职能上还带有很深

‘县’的痕迹，目前仍在从‘县’到
区的过渡中。”马黎明说。

省城周边县改区之前的经济
发展水平与省城中心地带都还有
较大差距，“周围县市‘撤县设区’
后，怎么摆脱‘县’的痕迹成为一
个真正的区，真正融入省城还有
很长的路要走。”王佃利说。

对济阳来说，最现实的问题
就是黄河大桥收费问题，这已经
成为其对接济南城区的最大绊
脚石之一。

“撤县改区，济阳将纳入
济南城市的统一规划，可以享
受到济南有关基础设施、教
育、卫生等多种资源的统一政
策，对济阳发展是一个新的契
机。”说起撤县改区，济阳县发
改委副主任韩建华很期待。目
前交通、产业等因素成了济阳
发展的瓶颈，撤县改区是有效
的破解之道。

韩建华介绍，从济南前往
济阳必须经过济南黄河大桥
或济阳黄河大桥等，“而每次
的过桥费成为济阳对接省城

的绊脚石”。2012年黄河大桥
对黄河北部分车辆通行免费，
但从济南市区到黄河北仍需
交费10元。“部分取消收费作
用有限，外地的企业、游客前
往济阳必须缴纳通行费。”韩
建华说。

“过桥收费也并不完全
是经济问题，还无形中拉远
了济阳与济南的距离。”韩
建华坦言，目前来看，部分
路桥收费已经超期，如果济
阳改区纳入济南，希望能清
除这个绊脚石。

公共服务跟城区有差距
今年5月，国道309济南收

费站的东迁加快了省城与章
丘市区的融合，带动章丘市招
商引资、物流、城镇建设更好
地发展，为济南市东拓和章丘
西进解决了一大难题。

“收费站东迁促进章丘和
省城的对接，但章丘和济南心
理距离依然遥远。”章丘市相
关部门负责人坦言，章丘“撤
县设区”，是对东拓战略的进
一步促进，而济南的城市扩
容，对章丘人的生活质量提高

也有很大的推动作用。
据章丘市相关部门负责人

说，虽然章丘的经济发展水平
较高，但城市的公共服务能力
较省城仍有较大差距。“改区
后，济章之间城市公共服务一
体化将得到促进。”在医疗领
域，希望加快建立普及城乡的
医疗卫生服务体系。在教育领
域，希望能推动师资生源等资
源的共享。“希望改区后的章丘
人也能切实享受到省城的医
疗、教育等公共服务资源。”

撤县设区是为扩大省会腹地
济南市社会科学院副院长马黎明认为济阳县、章丘市“撤县

设区”可大大增强济南的带动力。据马黎明介绍，整个山东的格
局是“大省份、小省会”，“山东幅员辽阔，从全国的省会城市来
看，济南市区面积小，而且地区产值也不高。”济南都市圈喊了很
多年，却一直进展缓慢，“济南面积和经济总量较少，带动力较差
是一个重要因素。”

马黎明介绍，合肥都市圈的建设曾和济南面临同样的问题，
“核心城市带动力不足。”安徽省为了解决问题，撤销地级巢湖市，并
将巢湖市一分为三，原来所辖的一区四县分别划归合肥、芜湖、马
鞍山三市管辖。“极大增强了合肥的经济实力和人口、辖区面积。”

“济阳、章丘‘撤县设区’也可以达到这种效果，增加济南市
的经济腹地。”马黎明说。 本报记者 蒋龙龙 喻雯

专家解释

会诊章丘

城镇化率低于全省平均水平
据了解，目前章丘市的城

镇化率只为50%，力争到2015
年城镇化率达到56%，到2020
年城镇化率达到65%以上。不
过章丘市与全省52 . 3%的平
均水平、全国52 . 7%的平均水
平相比，章丘城镇化水平还较
为落后，与章丘在全国科学发

展百强的位次不相称。
章丘市“撤县设区”，将会

加快章丘城镇化进程，使更多
农村户口转为城镇户口，并通
过城乡基础设施建设和二三
产业的发展，“变农民为市民，
提高城镇化率。”相关负责人
说。本报记者 蒋龙龙 喻雯

10块钱的公交车太贵了
据了解，目前济南济阳虽

有公交车K901，但实际是济
南长途客运中心的客运车，直
达济阳的票价高达10元，中途
停靠站点的票价也需要8元，
站点之间收费按距离远近而
定，高票价拉远了与济南的心
理距离。

“目前济阳道路、公交、市
政、电力等基础设施无法纳入
到济南市的统一规划，享受济
南市区有关政策。完全靠一个
县来投入，力量和财政都是有

限的。”韩建华坦言，如果济阳
可以改区，就能与主城区一
样，“教育、卫生等资源享受济
南市统一的规划安排，解决公
交的问题也会指日可待。”

据韩建华介绍，济阳作为
北跨的一个重要区域，由于缺
少规划，用地指标不足，发展速
度相对缓慢。济阳设区后，黄河
自然变为“城内河”，多年的难
题也有望破解，“设区后，希望
轻轨通到济阳也能提上议程。”

本报记者 蒋龙龙 喻雯

过桥费是融入城区的绊脚石

会诊济阳
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2012年济南部分县区地区生产总值(亿元)

济阳与市区之间的交通成本
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